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TERMINA URIEL  MÁRQUEZ SU 
ENCOMIENDA.
Todo lo que empieza acaba en algún 
momento y ese momento le llegó a 

URIEL MÁRQUEZ CRISTERNA, 
quien culminó su periodo como 

magistrado de la Segunda 
Sala del Tribunal de Justicia 
A d m i n i s t r a t i v a  d e 
Zacatecas.  Ya estuvo 
como presidente del 
mismo y  cumpl ió  su 
periodo, con una gran 
carga laboral, pero con 
e l  a p o y o  d e  s u s 

c o m p a ñ e r o s  l o s 
magistrados AÍDA ALICIA 

LUGO y GABRIEL SANDOVAL, 
éste último actual presidente del 

Tribunal, supo sacar adelante todo el 
t r aba jo  que  se  le s  v ino  enc ima, 
sobrepasando la capacidad técnica y 
humana del organismo jurisdiccional. Ya 
está en puerta la designación del próximo 
magistrado, aunque como se vienen las 
vacaciones decembrinas, a lo mejor los 
diputados dejan la elección hasta enero, 
con ellos ya ni se sabe, y URIEL, a partir 
de hoy forma parte de los desempleados, 
pero como ya dijimos, quien llegue 
tendrá unos zapatos muy grandes que 
llenar.

DEFIENDE RICARDO OLIVARES 
PROYECTO DE EGRESOS ANTE 
LEGISLADORES.
Al f in,  e l  secretar io de F inanzas, 
RICARDO OLIVARES, acudió a la LXIV 
Legislatura a presentarle a los diputados 
la propuesta del Presupuesto de Egresos 
para este 2023, que recordemos no va 
a ser algo sencillo, y se requiere continuar 
con el objetivo de no endeudarse. En la 

s e s i ó n  r e s a l t a r o n  l o s 
cuestionamientos de los 

legisladores en el ámbito 
e d u c a t i v o , 
específicamente en 
torno a los  2 mi l 
millones de pesos 
que se pretenden 
conseguir por medio 
de convenios con la 
Fed e r ac ión  pa r a 

apoyar en el pago de 
la nómina educativa. La 

diputada MARÍA DEL 
REFUGIO ÁVALOS aseguró 

que no se deja de tener riesgo en el 
tema y pidió que se garantice a los 
maestros su salario, pero eso está en 
veremos, respondió OLIVARES, pues el 
gobernador continúa en negociaciones 
c o n  A N D R É S  M A N U E L  LÓ PE Z 
OBRADOR en este rubro, y ya lo había 
mencionado antier en una reunión con 
los educadores.

PARTICIPA RAÚL RODRÍGUEZ EN 
REUNIÓN NACIONAL ANEAS.
Inició la edición 34 de la Convención 

Anual de la Asociación Nacional de 
Entidades de Agua y Saneamiento 
(ANEAS), celebrada en Irapuato, 
Guanajuato Este día participó 
e l  z a c a t e c a n o  R AÚ L 
RODRÍGUEZ MÁRQUEZ, 
presidente del Consejo 
Consultivo del Agua, 
como coordinador del 
panel de gobernanza. 
Cabe recordar que RAÚL 
RODRÍGUEZ cuenta con 
una amplia trayectoria en 
el sector público y privado, 
en donde se desempeñó como 
s e c r e t a r i o  d e  F i n a n z a s  y 
Planeación de Zacatecas. No cabe duda 
que sigue poniendo en alto a Zacatecas 
y eso es digno de aplaudirse.

ADOLFO MARÍN SÍ INFORMÓ CON 
LUJO DE DETALLE
El general ADOLFO MARÍN, titular de 
la Secretaría de Seguridad Pública en 
Zacatecas sí ha estado al tiro, informando 
de las investigaciones realizadas 
tras el merequetengue que 
armaron presuntos miembros 
d e  l a  d e l i n c u e n c i a 
organizada en carreteras 
a l  querer  desv ia r  l a 
a t e n c i ó n  d e  l a s 
corporac iones en su 
intento por ingresar al 
Cerereso. Pero MARÍN 
MARÍN salió a dar la cara 
el domingo en la noche, el 
lunes desde temprano tuvo 
u n  e n c u e n t r o  c o n 
comunicadores, y a lo largo del 
día continuó informando a través de 
redes sociales. Los zacatecanos quieren 
cuentas y él atiende.

MARIBEL VILLALPANDO ATIENDE A 
PATERFAMILIAS.
A los legisladores no les da la cara pero 
a los padres de familia sí, y es que ayer, 
la secretaria de Educación, MARIBEL 
VILLALPANDO,  acer tadamente y 
después de que tomaran el bulevar, 
atendió a inconformes padres de familia 
de la Secundaria Técnica 73 Matías 
Ramos Santos. Los quejosos 
vieron finalmente resueltos 
sus problemas de falta de 
maestros en Matemáticas, 
Inglés e Industria del 
vestido. LUIS MARIO 
CASTRUITA, director de 
E d u c a c i ó n  B á s i c a 
F e d e r a l i z a d a  d e  l a 
Secretaría de Educación 
d e  Z ac a tec a s ,  f u e  e l 
encargado de informarles 
que a partir de este miércoles, 
ese plantel contará ya con la 
plantilla requerida de mentores en esas 
tres áreas. Bueno pues, no fue ella pero 
el asunto quedó resuelto.

LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY?

Comentarios, chismecillos, aclaraciones o reclamos escríbeme a ramonaverde08@gmail.com
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PIDEN VECINOS 
DE LA CALLE RÍO 
PAPALOAPAN 
REPARACIÓN 
DE BACHES

FRESNILLO, ZAC.- LOS VECI-
NOS DE LA CALLE RÍO PAPA-
LOAPAN, CERCA DEL BULEVAR 
JESÚS VARELA RICO SOLICI-
TARON A LAS AUTORIDADES 
MUNICIPALES LA REPARACIÓN 
DE BACHES, ESTO DEBIDO A 
LAS MALAS CONDICIONES EN 
LAS QUE SE ENCUENTRA POR 
FALTA DE MANTENIMIENTO, 
HECHO QUE NO SE HA CONCRE-
TADO DESDE HACE VARIOS 
AÑOS.

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS 
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ZACATECAS, ZAC.- El diputado fe-
deral Miguel Varela, dijo que se 
encuentra a la espera de la publi-
cación de las reglas de operación 
del nuevo Fondo de Seguridad, 
aprobado recientemente, a fin de 
buscar el fortalecimiento de este 
rubro en la entidad.

El legislador explicó en un co-
municado que con la reciente 
aprobación de la ampliación del 
Ejército Mexicano en las calles, 
una de las condiciones fue la crea-
ción de un Fondo de Seguridad, 
el cual, será permanente para los 
estados y municipios y debe ser 
destinado específicamente para 
el fortalecimiento de las institu-
ciones de seguridad pública.

Este fondo, dijo, se acordó por 
ambas cámaras que fuera distri-
buido en proporción no solo a la 
población, sino a la estadística, 
por lo que consideró que tras la 
grave situación por la que atra-
viesa la entidad, Zacatecas debe 
ser de los primeros en recibirlo.

“Una de las cosas que se 
aprobó en septiembre fue la 
creación de este fondo, yo creo 
que fue de las cosas rescatables, 
y vamos a ver cómo quedan las 
reglas de operación para ver si 
nosotros mismos podemos ha-
cer directamente esa gestión o 
si se tiene que hacer a través de 
los alcaldes, a quienes también 
con gusto daríamos acompaña-
miento”, expresó.

Mencionó que dichas reglas 
de operación aún no han sido pu-
blicadas por lo que la gestión debe 

ZACATECAS, ZAC.- Fabiola Aceves 
Rodríguez, comisionada presiden-
ta del Izai presentó en las oficinas 
de esa dependencia el libro Com-
pendio De Buenas Prácticas Pro-
sede Inai.

Aceves Rodríguez indicó que 
en ese volumen hay diversos tes-
timonios que pretenden llegar a 
diversas zonas geográficas de 
México en las que todavía no se 
cuenta con conectividad.

“Muchas personas en este país 
todavía ignoran lo que es el Izai o 
bien de qué se trata, pero si la so-
ciedad no se organiza, no pueden 
salir adelante; por eso este libro 
pretende dar los testimonios civi-
les organizados de Chiapas, ciudad 
de México, Guerrero, Michoacán, 
Oaxaca, Puebla y otros, todos con 
múltiples diversidades”.

Cada organismo garante debe 
abarcar cada vez más población, 
“que no se ciña a la oficina sino ir 
a donde la población necesita ac-
ceso a la información de progra-
mas sociales, becas, salud, des-
pensas y otros porque muchas 
veces se entregan todos esos re-
cursos públicos y, si no hay trans-
parencia en esa entrega, se está 
cometiendo un delito”.

Añadió que todas las depen-
dencias federales y estatales tie-
nen multiplicidad de programas 

ZACATECAS, ZAC.- Después de 
posponerse la comparecencia de 
Ricardo Olivares, la semana ante-
rior, este martes finalmente acu-
dió al Congreso del Estado para 
exponer ante los diputados la pro-
puesta de presupuesto a ejercer-
se en las instancias públicas du-
rante el próximo año 2023.

El titular de la Secretaría de Fi-
nanzas (Sefin) señaló que la ley de 
Egresos para el estado de Zacatecas 
es por la cantidad de 36 mil 812.6 
millones de pesos, mismos recursos 
destinados a repartirse entre los 
diversas instancias públicas.

Reiteró que del total 430 mi-
llones proponen se otorguen al 
Poder Legislativo, 605 millones 
al Poder Judicial, 3 mil 409 millo-
nes a los Organismos Autónomos, 
25 mil 896 millones al Poder Eje-
cutivo, 6 mil 461 millones a los 
municipios.

En su explicación desarrolló 
los recursos destinados a diferen-
tes áreas, primero al de la seguri-
dad, donde la Secretaría de Segu-
ridad Pública (SSP) recibiría 1 mil 
864 millones, el Tribunal Superior 
de Justicia 605 millones y la Fis-
calía General de Justicia 735 mi-
llones, todas con incrementos. 

Posteriormente tocó el turno 
al ámbito educativo, donde des-
tacó los 11 mil 452 millones a la 
Secretaría de Educación de Zaca-
tecas (Seduzac), y 2 mil 352 mi-
llones a la UAZ, por mencionar al-
gunas instituciones de educación.

Los cuestionamientos de los 
diputados vinieron en referencia 
a instancias dedicadas al bienes-
tar, donde se encuentra la Secre-
taría del Bienestar con 519 millo-

ECODIARIO

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

JESÚS CASTRO

PRESENTA RICARDO OLIVARES 
PROPUESTA DE PRESUPUESTO 
PARA INSTANCIAS PÚBLICAS

PRESENTAN LIBRO 
“COMPENDIO DE BUENAS 
PRÁCTICAS PROSEDE INAI”
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BUSCA MIGUEL 
VARELA 
FORTALECER 
LA SEGURIDAD 
EN ZACATECAS

nes de pes os,  r ecur s o que 
también representa un incremen-
to y diputados como María del 
Refugio Ávalos, Priscila Benítez, 
Jehú Salas, entre otros, lo consi-
deraron injustificado.

En respuesta, Olivares dijo que 
ese aumento se dio ya que se con-
sideraron 100 millones de pesos 
para el convenio que tienen con 
la Federación y cubrir las pensio-
nes de las personas con discapa-
cidad en lo que refiere al estado 
de Zacatecas.

Añadió que también se dieron 
recursos económicos para parti-
cipar “en las licitaciones de unifor-
mes y útiles escolares” que el go-

bierno estatal  repar te a los 
alumnos de escuelas de educación 
pública.

Mientras que para la Secampo 
se contempla un presupuesto de 
393 millones de pesos, refirió Oli-
vares que el recurso es para la 
realización de las ferias ganaderas 
y agrícolas que se vienen realizan-
do en diferentes municipios.

Los aumentos que represen-
tan la mayoría de entes públicos, 
así como algunas disminuciones 
a algunas instancias, dijo, “se rea-
lizaron a lo observado” con ello 
refirió que no se dieron más re-
cursos a dependencias de los que 
no pudieron ejercer, como fue el 

caso de la Secretaría de Economía 
que proponen se le otorgue 137 
millones de pesos, casi 20 millones 
menos que el ejercicio anterior.

En el ámbito educativo, Oliva-
res fue cuestionado en torno a 
los 2 mil millones de pesos que 
se pretenden conseguir por me-
dio de convenios con la Federa-
ción, los cuales serán usados para 
apoyar en el pago de la nómina 
educativa.

Al respecto, contestó a María 
del Refugió Ávalos, que no se deja 
de tener riesgo en el tema, ya que 
se trata de gestión de los recursos, 
lo anterior ya que la diputada pe-
día se garantizara que se tendría 

esperar hasta inicios del próximo 
año cuando se den a conocer. Sin 
embargo, aseguró que se man-

tendrá al tanto para procurar que 
el estado obtenga el apoyo cuan-
to antes.

el dinero y con ello los maestros 
no tendrían complicaciones con 
el pago de los salarios.

Esta misma diputada, ade-
más refirió la necesidad de crear 
un fondo extraordinario para los 
municipios que están sufriendo 
con la violencia, señalando los 
casos de Jerez, Monte Escobedo 
y Tepetongo, “debido a que estos 
municipios son ruta para los en-
contronazos que se están dan-
do ahorita con la delincuencia 
organizada”.

Como respuesta obtuvo de 
Olivares que trataría el tema con 
el gobernador y señaló que ve con 
buenos ojos la creación de ese 
fondo extraordinario que puede 
apoyar para la contracción de po-
licías y mejorar los equipos.

Los subejercicios también fue 
un tema recurrente por los dipu-
tados de oposición, pidiendo se 
informara cuántas dependencias 
y con qué cantidades todavía no 
habían ejercido los recursos pú-
blicos, a lo que Olivares dijo que 
los recursos federales en su ma-
yoría ya han sido gastados y de 
existir subejercicios estatales 
este recurso será destinado para 
aportarlo a áreas donde ahora se 
requiere.

Otro de los presupuestos que 
causó controversia fue el del Tri-
bunal Electoral, que pasará este 
2022 de 20 millones de pesos a 
39 millones para el próximo año.

Uno de los principales dipu-
tados en oponerse fue Ernesto 
González, aunque al tema tam-
bién se sumaron David González 
y otros diputados, refiriendo que 
este no era año electoral, además 
de que se redujo el número de 
magistrados.

pero en muchas de las veces que 
hacen públicas las listas de bene-
ficiarios, sobrevienen en muchos 
de los casos ciertos fraudes por-
que “no falta la personas que aduz-
ca que a ella no le entregaron cin-
co cobijas sino sólo una”.

Explicó que para ello “sirve 
transparentar toda esa informa-
ción de modo que en este libro se 
dan a conocer una serie de testi-
monios muy buenos y ejemplares 
que requieren la organización de 
la sociedad abierta a colectivos, 
mujeres y todos los demás a par-
tir de la transparencia en el ma-
nejo del recurso público”.

Se trata sobre todo de la ren-
dición de cuentas y como parte de 
un proceso “ante el hecho de que 
vivimos en democracia pues Mé-
xico solamente se puede fortalecer 
con las acciones de los tres pode-
res, la sociedad, los órganos autó-
nomos y la academia pues a mayor 
información y mayor transparen-
cia, menor corrupción”, concluyó.
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ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría 
de la Función Pública (SFP) ha re-
suelto 50 investigaciones y las 
resoluciones van al sentido de la 
inhabilitación de los exfunciona-
rios involucrados por haber sido 
omisos en el ejercicio de sus fun-
ciones, lo que alcanza 272 años 
de inhabilitación.

Humbelina Elizabeth López 
Loera, titular de la dependencia, 
resaltó que en una comparativa 
del trabajo realizado tan solo este 
año con administraciones esta-
tales pasadas, se incrementó en 
992% en inhabilitaciones, “quere-
mos ser muy críticos, pero tam-
bién con toda la calidad en las re-
soluciones para señalar que si hay 
omisiones, que haya un castigo. 
No permitiremos impunidad”.

Detalló que las investigaciones 
que no han sido por omisión, se 
han turnado al Tribunal de Justicia 
Administrativa, cuando éstas en-
cuadran en un informe de presun-
ta responsabilidad administrativa 
en falta grave y estas resolucio-
nes están en proceso.

Antes, dijo, “se permitía bas-
tante impunidad” y por citar un 
ejemplo, recordó que, al llegar a la 
administración pública, encontró 
diversas carpetas de investigación 
abiertas, pero prescritas, es decir, 
no emitieron nunca una resolución 
pese a que eran resoluciones de 
la Auditoría Superior de la Federa-
ción (ASF) o la del Estado.

ZACATECAS, ZAC.- Padres de fami-
lia, que desde el lunes pasado reali-
zaron la toma de la escuela secun-
daria técnica 73 Matías Ramos 
Santos y que este martes bloquea-
ron el bulevar Revolución Mexicana 
a la altura de Aptiv Cabledos, entre 
las 2:15 y las 4:00 de la tarde, vieron 
finalmente resueltos sus problemas 
de falta de maestros en matemáti-
cas, inglés e industria del vestido.

Luis Mario Castruita, director de 
Educación Básica Federalizada de 
la Secretaría de Educación de Zaca-

ZACATECAS, ZAC.- El Gobierno Muni-
cipal inauguró el Tianguis Navideño 
que, como es costumbre, se ubica a 
un costado del Torito, frente a las ins-
talaciones de la Fenaza.

Varios funcionarios realizaron la 
apertura oficial del evento, entre ellos 
Laila Villasuso, encargada de Desa-
rrollo Económico Municipal.

En su momento, Héctor Ulises Ar-
güelles, director de Análisis del Ingre-
so Municipal explicó que dicho tianguis 
tiene alrededor de 30 años de haber-
se establecido a causa de la sobrepo-
blación comercial que había en el cen-
tro capitalino.

De igual manera, dijo que ese con-
junto comercial se difundirá en algu-
nas colonias para que las personas 

TANYA ORTIZ

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ
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ALCANZA LA SFP 272 AÑOS DE 
INHABILITACIÓN A EXFUNCIONARIOS

ATIENDEN NECESIDADES DE 
SECUNDARIA TÉCNICA 73 

tecas (SEZ), fue el encargado de 
informarles que, a partir de este 
miércoles, ese plantel contará ya 
con la plantilla requerida de men-
tores en esas tres áreas.

María del Pilar Fonseca Ruz, pre-
sidenta de la Sociedad de Padres 
de Familia en ese plantel dijo que 
luego de recibir la notificación por 
medio de la cual la Secretaría de 
Educación se compromete a dar-
les los maestros requeridos, ellos 
liberaron el cierre del bulevar.

Con anterioridad, trascendió que 
cuando menos requieren ocho pro-
fesores que no se les han hecho llegar. 

“Se trata de una situación anóma-
la por parte de la SEZ, que no ha lleva-
do a cabo las asignaciones magiste-
riales para nuestro plantel” expresó.

“El caso es que no nos llegan y 
así llevamos ya desde agosto de 
este año aun cuando hicimos lo re-
querido en estos casos, que fue 
realizar las solicitudes, para que se 
subieran a la plataforma y todo lo 
correspondiente. Pero hasta ahora 
nos hacen caso”.

Sin embargo, a partir de mañana, 
las clases darán comienzo en esa ins-
titución educativa, ubicada a unos pa-
sos de avenida Américas en Guadalupe.

INAUGURA GOBIERNO MUNICIPAL TIANGUIS NAVIDEÑO EN LA FENAZA

“Creo que cuando hay una de-
nuncia de un ciudadano, un informe 
sancionatorio por parte de la ASF o 
una observación de la ASE todo el 
proceso, y sobre todo la ciudadanía, 
merece que haya una resolución 
con inexistencia o existencia de fal-
ta, pero no puede haber omisiones 
en los propios órganos internos de 
control. Son los principales que de-
ben garantizar el combate a la co-

rrupción”, aseveró.
Ante este panorama, la funcio-

naria estatal dijo que se busca san-
cionar a quienes fueron omisos por-
que se trata de faltas que se 
cometieron de los años 2014 al 
2017 y que en Derecho Adminis-
trativo ya están prescritas, por lo 
que la Secretaría de Función Públi-
ca (SFP) tuvo que irse contra quie-
nes permitieron que prescribieran.

También se inhabilitaron fi-
deicomisos por irregularidades 
por haber votado para la venta 
de predios que, aunque no se 
concretó la venta, “sin lugar a 
duda votaron sin un dictamen de 
factibilidad, que es una normati-
va esencial”.

Sobre los funcionarios encon-
trados culpables, manifestó que 
están notificados como inhabi-

litados y se el registro se turnó 
a la SFP y ellos deberán enfren-
tar el proceso en las instancias 
indicadas.

Aunque se reservó nombres 
dado que la sentencia todavía no 
está firme, adelantó que se trata 
de funcionarios de la propia SFP, 
de Fideicomiso Zacatecas, de un 
tecnológico y una Universidad Po-
litécnica, entre otros.

LIBERAN BULEVAR

acudan a comprar ahí.
En dicho establecimiento hay al-

rededor de 26 comerciantes de la 
capital quienes, de acuerdo con Ulises 
Argüelles, “venden a mejores precios 
que otros competidores”.

La actividad es sustentada por 
Tránsito del Estado, con el fin de 
evitar embotellamientos y puntos 
para estacionarse, además de que 
el DIF estatal proporciona servicios 
sanitarios.

“Lo que deseamos es revivir los 
tianguis que, durante los últimos tiem-
pos, fueron superados por la crisis 
que atravesamos en los aspectos 
sanitario y económico”.

Se trata de un comercio 100 por 
ciento zacatecano con personas ori-
ginarias de la localidad que viven de 
esto, destacó.



         ecodiariozacatecas       ENTORNO        07Miércoles 07 de diciembre de 2022

ZACATECAS, ZAC.- Luego de re-
cibir sus respectivas constancias 
que los acreditan como presiden-
te y secretaria general del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) 
en Zacatecas, Carlos Peña Badillo 
y Norma Castorena Berrelleza, se-
llaron su compromiso de recon-
quistar a la militancia, “ya que el 
tricolor nunca más será de la bu-
rocracia, sino de la militancia ac-
tiva y comprometida que está en 
las buenas y en las malas”.

Carlos Peña Badillo destacó 
que es duro aprender en las de-
rrotas, pero reconoció que los 
priístas aprenden rápido y ofreció 
la certeza de que en el 2024 este 
partido regresará por el gobierno 
y pidió a los militantes estar uni-
dos codo con codo.

El nuevo dirigente priísta re-
conoció la pulcritud del proceso 
electoral que coordinó el presi-
dente de la Comisión Estatal de 
Procesos Internos, Juan Carlos 
Lozano Martínez y supervisó el 
delegado Especial del Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN), Felipe 
González.

Asimismo reconoció todos los 
esfuerzos de la dirigencia salien-
te encabezada por Enrique Flores 
Mendoza y Araceli Guerrero Es-
quivel, porque aún en la adversi-
dad mantuvieron a flote y vigen-

ZACATECAS, ZAC.- “La encomien-
da más alta de los Tribunales de 
Justicia es la construcción de la 
paz social y hoy más que nunca el 
reclamo más anhelado no solo de 
Zacatecas, sino del país es preci-
samente la paz”, expresó el ma-
gistrado Arturo Nahle García du-
rante la ceremonia de despedida 
y honores a la trayectoria de Uriel 
Márquez Cristerna, magistrado del 
Tribunal de Justicia Administrativa 

ZACATECAS, ZAC.- Gustavo Serra-
no Osornio, director de Seguridad 
Pública en la capital llamó a las per-
sonas de la tercera edad a cuidarse 
de que no les roben sus tarjetas en 
los bancos así como al resto de la 
población a prevenirse de robos y 
asaltos durante esta temporada.

Serrano Osornio señaló que a la 
semana se registran al menos cua-
tro robos de objetos en unidades 
motrices en la capital “pero la se-
mana pasada detuvimos a una ban-
da dedicada al robo de autopartes 
que sustraía bienes de casas-habi-
tación y lo hicimos, gracias a las de-
nuncias ciudadanas”.

Indicó que hasta antes de que él 
tomara posesión se registraban de 
dos a tres vehículos robados diarios.

Por ello, dijo que se hizo un lla-
mado a los fierreros de Central de 
Abastos para que investiguen, an-
tes de comprarlos, de dónde pro-
ceden los artículos que particulares 
les llegan a vender, “pues en muchos 
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TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

ESTRENA PRI ZACATECAS 
NUEVA DIRIGENCIA

LLAMA GUSTAVO SERRANO A CUIDARSE 
DE ROBOS EN ÉPOCA DECEMBRINA 

te al priismo zacatecano y, por esa 
razón, Carlos Peña pidió al priismo 
siempre pensar hacia adelante y 
salir a las calles y abanderar las 

causas de la gente, como también 
trabajar para defender, no solo al 
partido, sino también a todos sus 
dirigentes que con frecuencia son 

objeto de críticas, calumnias y 
mentiras, en un afán de descali-
ficar a las personas, pero también 
descalificando al partido.

Por su parte, la nueva secre-
taria general asumió con toda res-
ponsabilidad el nuevo reto de tra-
bajo.

de los casos son robados”.
“También pedimos a los ciuda-

danos a que en primer lugar denun-
cien, investiguen de dónde proce-
den los consumibles y a no ser 
parte del círculo vicioso.”, señaó.

Pero al momento se han dete-
nido a cinco ladrones aunque en 
total son siete que investiga la Fis-
calía del estado por robo de auto-
partes.

Las áreas afectadas por robos 
en vehículos y autopartes son de 
manera fundamental el centro, pero 
un día abrieron 10 vehículos para 
robarlos en la colonia Hidráulica “por 
descuido de vecinos debido a que 
no les pusieron la alarma y no te-
nían tampoco los seguros puestos”.

Llama a cuidar personas de ter-
cera edad

De la misma manera, dijo que 
la Seproban está en contacto con 
las autoridades policiacas con el fin 
de detectar cualquier anomalía o 
robo que se pudiera cometer en 
contra de algún cliente bancario.

Ante ello, sostuvo que tuvieron 

un curso por Seproban para retirar 
las trampas que los ladrones colo-
can en los cajeros automáticos, así 
como el hecho de cómo clonan las 
tarjetas y cómo operan las bandas 
y sus víctimas predilectas.

“Lo hacen sobre todo con per-
sonas de la tercera edad y uno de 
los delincuentes está siempre aten-
to a identificar el nip y en el mo-
mento en que los clientes hacen la 
disposición de efectivo, entra otro 
sujeto y bajo artimañas les cambia 
la tarjeta y cuando tienen el nip y la 
tarjeta el fin de semana les vacían 
las cuentas”.

Al respecto, dijo que han reali-
zado cursos de prevención además 
de que en este momento clonan 
mucho los watsapp que es cuando 
comienzan a extorsionar de mane-
ra elegante.

“Es decir, que falsean la identi-
dad y con ello se dedican a pedir 
dinero por lo que los familiares de 
la víctimas reciben llamadas por 
diferentes cantidades y lo mejor es 
que den de baja su buzón de voz”.

HONRAN TRAYECTORIA DE 
URIEL MÁRQUEZ CRISTERNA

del Estado de Zacatecas (Trijazac).
En este evento, Nahle García 

subrayó que cualidades como las 
que distinguen al magistrado Uriel 
Márquez son esenciales en todo 
juzgador, es decir, la vocación de 
servicio, honradez, honorabilidad 
y especialmente la incorruptibili-
dad, de ahí que la impartición de 
justicia es la labor más noble y 
complicada que desarrollan los 
tribunales; al dar a cada quien lo 
que le corresponde sin obedecer 
a impulsos personales.
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ESTUDIANTES PONEN EN ALTO 
EL NOMBRE DE ZACATECAS 
ZACATECAS, ZAC.- Algo inédito ha 
ocurrido en la educación en Zaca-
tecas: 11 estudiantes zacateca-
nos obtuvieron 10 medallas y una 
mención honorífica en la Olimpia-
da Juvenil Internacional de Mate-
máticas, en Singapur 2022. 

Cuatro alumnos ganaron me-
dallas de plata: Ángel de la Cruz 
Martínez Almeida y Rodrigo Sal-
dívar Mauricio de segundo de se-
cundaria; Bruno González Sán-
che z ,  de t er c er o y  D ayana 
Ximena Meza Arellano, de segun-
do grado de bachillerato. 

En tanto que el tercer lugar y 
las seis medallas de bronce fue-
ron para Iker Medina Ortega, de 
quinto de primaria; Rafael Argu-
medo Solís, de tercero de secun-
daria; Juan Pablo Espinosa Martí-
nez y Morgan Eliseo Aguirre Ruiz, 
de primero de bachillerato; Jime-
na Sofía Díaz Sánchez de segun-
do grado y Fernanda Salazar Qui-
ñónez de tercero de bachillerato. 

La mención honorífica fue para 
el alumno Abdiel Rodríguez Ro-
mán, de primero de secundaria. 

Por ser una competencia mun-
dial, los alumnos contestaron un 
examen de velocidad con 30 re-
activos de alto nivel de dificultad, 
en tan sólo dos horas. Los países 
más fuertes son los orientales, 
pero Zacatecas estuvo a la altura, 
dijo José Tiscareño Bermúdez, 
presidente de la Asociación Na-
cional de Profesores de Matemá-
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ticas (ANPM) A.C. en Zacatecas.
Además, externó un agrade-

cimiento al Consejo Zacatecano 
de Ciencia, Tecnología e Innova-
ción (Cozcyt), que, al igual que la 

Secretaría de Educación de Zaca-
tecas (SEZ), fomenta el impulso 
a los talentos.

La contienda se llevó a cabo 
de 3 al 6 de diciembre en Singa-

pur, tiempo en el que el equipo 
zacatecano compitió contra sus 
similares de al menos 32 países 
de Europa, Asia y América.  

Cabe destacar que del conti-

nente americano sólo participa-
ron estudiantes de Canadá, Esta-
dos Unidos, Brasil y México, 
representado por la delegación 
de Zacatecas.

TRIUNFAN EN SINGAPUR EN OLIMPIADA MATEMÁTICA
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ES COMPROMISO DE TODOS LOGRAR 
LA PAZ DE ZACATECAS: DMA
FRANCISCO R. MURGUÍA, ZAC.- 
Desde hace mucho tiempo, la se-
guridad dejó de ser un asunto de 
Estado para convertirse en un 
asunto de todos, aseguró el go-
bernador David Monreal Ávila.

“Hoy más que nunca se nece-
sita del compromiso de todos para 
lograr la paz y la tranquilidad que 
las familias de Zacatecas estaban 
acostumbradas a vivir”, expuso.

De acuerdo con un comunica-
do, en Francisco R. Murguía, el 
mandatario estatal refirió que el 
operativo de seguridad Zacatecas 
ll, que implementa el Gobierno de 
México, poco a poco está dando 
resultados en el Estado.

Asimismo, hizo un llamado a la 
población de Zacatecas para unir-
se en comunión social, en un ejer-
cicio permanente de práctica de 
valores y principios.

Con un acto público de hono-
res a la bandera, celebrado en el 
jardín principal de este municipio, 
al que acudieron estudiantes y 
maestros de diferentes escuelas 
de educación básica, inició la ins-
talación de la Mesa Estatal de 
Construcción de Paz y Seguridad.

"Estoy aquí para dar cuentas 
a la población de Francisco R. Mur-
guía del estado que guarda la se-
guridad y las acciones que esta-
mos realizando con apoyo del 
Ejército Mexicano y de la Guardia 
Nacional", refirió.

REFRENDA COMPROMISO 
PARA CONSTRUCCIÓN 
DE PUENTE
Acompañado por todo su gabinete, 
el mandatario estatal dio respues-
ta a 25 peticiones personales, 
como la de José Juan Ibáñez, dele-
gado de la comunidad San Lucas, 
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quien pidió al gobernador que haga 
todo lo necesario para que se cons-
truya el puente de esta localidad, 
ya que, en tiempos de lluvias, las 
personas quedan incomunicadas 
ante la creciente del río. 

“Porque soy un hombre de pa-
labra y me hago responsable de 
mis dichos y de mis hechos, vengo 
a refrendar mis compromisos con 
la gente de Nieves” expresó Mon-
real Ávila, al encabezar la 28 Au-
diencia Pública por la Transforma-
ción de Zacatecas, en el municipio.

“Si prometí un puente, ese 
puente se va a hacer”, expresó 
después de más de 30 años de 
conflictos con esta obra, que ya 
fue pagada, pero no se ha termi-
nado, mismas donde se ven afec-

tadas familias de comunidades 
como San Lucas, El Vergel, Sauz, 
El Jaralillo y Cárdenas, entre otras. 

El mandatario estatal, ofreció 
hacer los trámites pertinentes y 
concluir esta obra, y además de 
atender 25 peticiones de manera 
personal, canalizó las otras 198 
escritas recibidas a las distintas 
secretarías, que se refieren a in-
fraestructura carretera y educa-
tiva, apoyos para mejoramiento 
de vivienda, campo, ganadería, 
proyectos productivos, cultura y 
deporte.

CUMPLE CON ESTUDIANTES 
Y DEPORTISTAS DE 
ESCUELA NORMAL
En gira de trabajo por el munici-

pio de Nieves, el mandatario es-
tatal supervisó la obra de cons-
trucción de la sala de vestuario 
y dos aulas didácticas en las ins-
talaciones de la Escuela Normal 
Experimental Rafael Ramírez 
Castañeda, además de inaugu-
rar una cancha de pasto sintéti-
co en la Unidad Deportiva de esta 
demarcación.

Sobre la obra de construcción 
de aulas, el Gobierno de Zacate-
cas hizo la gestión extraordinaria 
para lograr 1 millón 700 mil pesos 
del Programa de Fortalecimiento 
a la Excelencia Educativa (PRO-
XFECE S300), vía Estrategia de 
Desarrollo Institucional de la Es-
cuela Normal (Edinen), para el ejer-
cicio 2022, con lo que se adquiri-

r á n  m a t e r i a l e s  p a r a  e s t e 
proyecto.

En tanto, la presidencia muni-
cipal hizo una aportación de 2 mi-
llones 500 mil pesos, destinada a 
la adquisición de materiales pé-
treos, mano de obra y materiales 
en general. Por otra parte, la Se-
cretaría de Educación de Zacate-
cas (SEZ) brindó asistencia téc-
nica, bajo el convenio de obra por 
conducto de la Subsecretaría de 
Planeación.

Al realizar el recorrido de su-
pervisión de la obra, el gobernador 
ofreció aumentar al doble el re-
curso económico que se destina 
para becas de las y los estudian-
tes de la Escuela Normal Experi-
mental, además del robusteci-
miento del programa La Escuela 
Es Nuestra, para el mejoramiento 
y equipamiento de los planteles 
educativos del municipio.

Por otra parte, para que ten-
gan una magna celebración de 
Navidad, el mandatario estatal ri-
fará 10 computadoras y tabletas 
electrónicas entre las y los nor-
malistas de esta institución; y para 
que se ayuden económicamente, 
también se adquirirá uno o dos 
autobuses para el transporte de 
las y los alumnos a las escuelas 
del municipio.

ENTREGA CANCHA 
EN UNIDAD DEPORTIVA 
Al terminar la supervisión de esta 
obra, el gobernador David Monreal 
se dirigió a la Unidad Deportiva de 
Nieves, donde entregó la obra de 
modernización de la cancha de 
pasto sintético, que ayudará a la 
práctica del futbol a niños, jóve-
nes y adultos, en su apuesta por 
la promoción del deporte, la sana 
competencia, la recreación y la 
convivencia familiar.
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ANUNCIAN OPERATIVO 
PARA DETECTAR Y 
EVITAR ACCIDENTES 
POR PÓLVORA
FRESNILLO, ZAC.- Ante la posibi-
lidad del incremento en la compra 
de pólvora por la población, Víctor 
García, quién está al frente de Pro-
tección Civil y Bomberos, precisó 
que se aplicará el operativo para 
detectar y evitar accidentes, tan-
to para quienes compran como 
para quienes ofertan.

"En algunos comercios y se 
estará realizando algún operativo 
en esta temporada de pólvora 
previsto, siempre se incrementa 
la venta de pólvora y ya platica-
mos con la Fiscalía General de la 
República (FGR) para llevar a cabo 
operativos".

El funcionario municipal deta-
lló que se lleva a cabo la actividad 
de forma coordinada el personal 
de Protección Civil y Bomberos, 
misma que realiza las revisiones 
y al encontrar la pólvora, se noti-
fica a la FGR y ellos se emprenden 
el decomiso del material. 

"La que es más peligrosa, es 
la de trueno lo que es trueno y las 
personas que tenían este tipo de 
pólvora las retiramos", añadió.

En el operativo que se aplicó 
durante 2021, se detectaron cer-

CECILIA PALACIOS 

JEREZ, ZAC.- En lo que correspon-
de al primer bimestre del segundo 
año de ejercicio gubernamental, 
la oficina de Atención Ciudadana 
entregó apoyos por casi medio 
millón de pesos en respuesta a 
diversas peticiones de la ciuda-
danía, esto en favor de más de 214 
familias beneficiadas, informó el 
responsable del área David Josafat 
de la Torre Pinedo.

Luego de que el acalde José 
Humberto Salazar Contreras rea-
lizara la entrega de un nuevo pa-
quete de beneficios, de la Torre 
Pinedo dio a conocer a través de 
un comunicado que, del 15 de sep-
tiembre al último día de noviem-
bre, se dio atención a diversas so-
licitudes de la población, entre las 
más frecuentes son en el tema de 
salud, con exámenes médicos, 
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ENTREGAN APOYOS 
A 214 FAMILIAS 
JEREZANAS 

hospitalizaciones y medicamen-
tos a personas que por su situa-
ción económica, no cuentan con 
los recursos para ello.

Asimismo, se han atendido pe-
ticiones de personas que requie-
ren viajar al extranjero o a otras 
entidades de la república, para par-
ticipar en algún evento con la re-
presentación del estado o el país, 
así como estadías de estudios en 
otra nación. 

También se ha apoyado a fa-
milias con gastos funerarios, pa-
quetes alimenticios, pañales para 
adultos mayores y se ha brindado 
el apoyo con documentos como 
actas de nacimiento a familias que 
han dejado sus hogares en las co-
munidades de la sierra, a los que 
en su momento también se les 
entregó material para sus vivien-
das, contratos y pago de agua po-
table, o luz.

ca de 15 kilogramos de pólvora y 
dijo que esperan que este año dis-
minuya dicha cantidad, luego de 
las constantes revisiones que se 
emprenden.

"Pudiera ser que sea menos 
este debido a que ya hemos tra-
bajado con esto durante un par 
de años, entonces ya no se da 
tanto, no quiere decir que no se 

venda pero donde hemos encon-
trado la retiramos esté todo con 
base al procedimiento y de acuer-
do con la fiscalía".

La mayoría de la mercancía  
de este tipo es detectada en el 
primer cuadro de la ciudad, don-
de dijo en ocasiones encuentran 
hasta carretillas en las que se 
oferta la pólvora.
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DERRUMBE LO REFLEJA

REALIZAN CARAVANA Y 
ENCENDIDO NAVIDEÑO EN MAZAPIL
MAZAPIL, ZAC.- Los mazapilenses 
presenciaron un emotivo festival 
navideño en su edición 2022 que 
consistió de una caravana, un show 
navideño y el tradicional encendi-
do del pino y luces navideñas.

De acuerdo con un comunica-
do, se realizó una caravana navi-
deña por las calles de cabecera 
municipal, donde se pudieron ob-
servar diferentes carros alegóri-
cos alusivos a las fechas.

Santa Claus, renos, duendes, 
Minnie y Mickey Mouse, entre 
otros personajes fueron parte de 
la caravana navideña, quienes sa-
ludaron a los grupos de personas 
que observaban por primera vez 
este evento. 

Continuando con las activida-
des del programa, se presentó el 
show infantil “OKII DOKI” desde la 
Ciudad de Monterrey, mismo que 
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con la presencia del icónico per-
sonaje El Grinch.

Gritando, brincando y aplau-
diendo, todos los niños recibie-
ron a Santa Claus quien repartió 
pelotas y juguetes entre los 
asistentes.

El alcalde Mario Macías Zúñiga 
hizo un llamado a la unidad y a la 
reflexión para ser mejores perso-
nas, así como compartir con quie-
nes menos tienen.

Enseguida y acompañado de 
su esposa, Araceli Pérez Briones, 
así como de sus hijos Ramsés, Said 
y María José, los integrantes del 
Cabildo, personal de la Asociación 
Comparte y el Sindicato Nacional 
de Mineros Sección 304, dieron 
paso al conteo regresivo del 10 al 
0 para el encendido del monumen-
tal árbol de navidad, el nacimien-
to del Niño Dios y todas las luces 
navideñas.



UN ÉXITO, MUSEO TEMÁTICO 
“PLAYMOHISTORIA”
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ZACATECAS, ZAC.- En la esquina 
de plazuela Miguel Auza, en la ca-
pital del Estado, hace algunos días 
se abrió al público una singular his-
toria de la humanidad, hecha de 
piezas de muñecos y otros obje-
tos de PlayMobil para ilustrar la 
PlayStory de la especie humana 
mediante diversos episodios al 
paso del tiempo.

Guillermo Foyo López de Lara 
dijo que el museo en el que se en-
cuentran esas piezas se llama Mu-
seo temático PlayMohistoria a par-
tir de un sueño que tenían hace 
años dos coleccionistas con miles 
de figuras de PlayMobil.

“Aquí narramos la historia de 
la humanidad desde sus albores 
hasta la conquista del espacio”.

Existen también otras salas de 
la época moderna, para el caso de 

TEXTO Y FOTOS: GABRIEL RODRÍGUEZ un estadio de futbol hecho de 3 
mil 200 piezas, un circo, una ciu-
dad, acuario, zoológico y safari.

Hay también una villa medie-
val para que los visitantes apren-
dan acerca de esas fases de la 
humanidad. 

Todas las piezas fueron hechas 
en Alemania pero en este momen-
to se encuentran en cualquier cen-
tro comercial Amazon.

“Ellas forman parte de nuestra 
colección mediante temas variados 
y, a diferencia de otros juguetes, con 
estos se pueden crear historias”.

Los involucrados hicieron ya 
antes un nacimiento de Jesús y la 
historia de la humanidad en otros 
puntos de la ciudad con instala-
ciones gigantescas de PlayMobil.

“Pero ahora concretamos un 
sueño de quienes crecimos con 
estos objetos;  abrimos de 8 de la 
mañana a 9 de la noche”.



VENCE PORTUGAL 
A SUIZA 6-1

MARRUECOS ELIMINA 
A ESPAÑA DEL 
MUNDIAL
DOHA.- Marruecos consiguió el 
pase a cuartos de final en Qatar 
2022 luego de superar en pena-
les al conjunto de España quien 
se enfrentará a Portugal en la 
siguiente fase del Mundial que 
se realiza por primera vez en un 
país de Medio Oriente.

Los dirigidos por Luis Enrique 
llegaron como favoritos pese a 
que en la última jornada de gru-
pos fueron superados por Japón. 
Los marroquíes venían de ven-
cer a Canadá con un 2-1. Pese 
a que el encuentro fue de ida y 
vuelta, los goles no llegaron en 
el tiempo reglamentario, por lo 
que luego de empatar a ceros 
se fueron a tiempo extra.

DOHA.- Con una puntuación 
de seis goles por parte del 
equipo Portugal es como se 
convierten en ganadores ante 
Suiza con una diferencia de 
cinco goles.
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DEPORTES13

LOS INMORTALES

La Selección de España ha afir-
mado durante las últimas dé-
cadas, como una de las poten-
cias del futbol mundial. A lo 

largo de su rica historia, que encuen-
tra su clímax en el cuatrienio 2008-
2012, cuando ganó dos Eurocopas al 
hilo y su único Mundial, aportó futbo-
listas que marcaron la escena global 
del balompié. A riesgo de ser injusto 
con muchos, un ícono español de la 
historia es:
PACO GENTO
Francisco Gento López, veloz puntero 
izquierdo de los 50 y 60, destacó más 
por su legado en el Real Madrid, pero 
también fue clave en la Selección Es-
pañola cuando los títulos le eran más 
esquivos. Es considerado uno de los 
máximos ídolos del Merengue, con el 
que ganó seis Copas de Europa (hoy 

España-Paco Gento

UEFA Champions League) y 12 ligas 
de España, en ambos casos récord 
en soledad. Con la Roja, Paco dis-
putó 44 partidos y marcó cinco go-
les entre 1955 y 1969; por tres jue-
gos no alcanzó la plusmarca que 
a la sazón ostentaba Ricardo Za-
mora, otro de los grandes jugadores 
españoles de la historia. Además 
de los dos Mundiales que jugó (Chi-
le 1962 e Inglaterra 1966), sobresa-
le la medalla de oro que consiguió 
en la Eurocopa de 1964, hasta 2008 
el único título del combinado na-
cional. De cara a la fase final, el en-
trenador José Villalonga tomó la 
polémica decisión de no convocar 
a Gento, clave para dejar atrás a 
Irlanda del Norte previamente. No 
obstante, el cántabro tiene el título 
europeo en su palmarés.

Aunque Marruecos tuvo la 
primera llegada a puerta en la 
prórroga, los españoles inten-
taron abrir el marcador en el 
arco rival sin éxito, aunque en 
gran parte del partido fueron los 
que dominaron; su primera cla-
ra -en el primer tiempo- llegó 
tras un poste luego de un fuera 
de lugar.

Marruecos no se quedó atrás 
y tuvo oportunidades claras que 
no pudieron aprovechar. Tras 
sus intentos, la definición tuvo 
lugar desde los once pasos, en 
donde los españoles no lograron 
convertir ningún gol.

La Selección de Marruecos 
fue la primera en anotar luego de 
ganar el sorteo con la definición 
de Abdelhamid Sabiri, por lo que 

la presión pasó al conjunto espa-
ñol. El futbolista Pablo Sarabia fa-
lló al pegar con el poste, lo que le 
dio la ventaja a los marroquíes.

Marruecos aprovechó y mar-
có el 2-0 con el disparo de Ha-
kim Ziyech; a Carlos Soler se la 
detuvo el portero Bono, ya con-
vertido en héroe, y Marruecos 
volvió a festejar, pero no les duró 
mucho pues el portero de Espa-
ña atajó a Badr Banoun y le dio 
vida a sus compañeros.

El capitán español Sergio 
Busquets también falló. El cuar-
to penal, que fue cobrado por 
Achraf Hakimi, finalmente le dio 
el sufrido pase a Marruecos a la 
siguiente instancia del torneo 
más importante del futbol rea-
lizado cada cuatro años.

Con tres goles de Gonçalo 
Ramos a los que se sumaron los 
de Pepe, Rafael Guerreiro y Ra-
fael Leao, Portugal goleó a Sui-
za y se citó en los Cuartos de 
Final de Qatar 2022. Ramos, ocu-
pó el puesto en el 11 de Cristia-
no Ronaldo.
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ZACATECAS, ZAC.- Sobre la calle 
De La Plata, de la colonia Las Mer-
cedes, la tarde de este martes, se 
registró una agresión con arma 
de fuego en la que un hombre per-
dió la vida.

ZACATECAS, ZAC.- En el bulevar 
José López Portillo, de la colonia 
Tres Cruces, se registró una agre-
sión con arma de fuego en contra 
de un hombre que perdió la vida.

Tras reportarse este hecho a 
través del Sistema de Emergencia 
911, corporaciones policiales se 

ECODIARIO

ECODIARIO

ASESINAN A UN TAXISTA 
DE LA CAPITAL

ACRIBILLAN A 
LIMPIAPARABRISAS 
EN TRES CRUCES

MATAN A UN POLICÍA 
MUNICIPAL DE ZACATECAS
GUADALUPE, ZAC.- La tarde de 
este martes se reportó una 
agresión con arma de fuego 
en contra de un hombre que 

ECODIARIO

movilizaron al lugar, en donde lo-
calizaron a una persona del sexo 
masculino que ya no contaba con 
signos vitales.

De manera preliminar se seña-
ló que dicha persona se dedicaba 
a limpiar parabrisas en esta zona, 
asimismo, en el lugar se habría lo-
calizado una cartulina con un men-
saje alusivo a un grupo delictivo.

Fuerzas de seguridad se mo-
vilizaron a este lugar en donde lo-
calizaron a un hombre lesionado 
por proyectil de arma de fuego, a 
bordo de un vehículo de servicio 
público de Zacatecas (taxi), mar-
cado con el número económico 
203; Paramédicos de Protección 

Civil valoraron a la víctima y de-
terminaron que ya no contaba con 
signos vitales.

El lugar quedó a cargo de Pe-
ritos de la Fiscalía General de Jus-
ticia del Estado de Zacatecas 
(FGJEZ) y Policía de Investigación 
(PDI).

perdió la vida cuando recibía 
atención médica.

El masculino fue identifica-
do como elemento activo de la 
Policía Municipal Preventiva de 
Zacatecas, quien se encontra-

ba en su día de descanso.
Este hecho se suscitó en la 

calle Amapolas, del fracciona-
miento Las Orquídeas, cuando 
sujetos agredieron con arma 
de fuego al masculino y de in-

mediato se dieron a la fuga, de-
jando abandonado un vehículo.

El lesionado fue trasladado 
a un hospital y cuando recibía 
atención médica, perdió la 
vida.

Tras el reporte de la agre-
sión, las corporaciones de se-
guridad se movilizaron a la 
zona y realizaron un operati-
vo para tratar de ubicar a los 
responsables.



ZACATECAS, ZAC.- Socorro y Sal-
vador fueron vinculados a proce-
so por los delitos de feminicidio y 
violencia familiar por la muerte de 
la menor de un año de nombre 
Luzma. 

Tras recibir el reporte del in-
greso de la menor sin vida a un 
centro hospitalario en el municipio 
de Fresnillo, aparentemente con 
signos de agresión sexual, el cuer-
po de la niña de un año fue trasla-
dado al Departamento de Medici-
na Legal para la práctica de la 
Necropsia de Ley, y se determinó 
como causa de muerte abdomen 

ZACATECAS, ZAC.- A través de la 
base de radio de la Policía Munici-
pal, elementos recibieron un re-
porte que indicó un hecho de vio-
lencia familiar en la colonia Lomas 
de San Francisco.

Al acudir al lugar, los policías 
se entrevistaron con la víctima de 

TLALTENANGO, ZAC.- Elementos 
de Protección Civil y Bomberos 
del municipio de Tlaltenango acu-
dieron a la carretera federal 23, 
entre el tramo Salazares-Jesús 
María, para atender el reporte 
de un accidente tipo salida de 
carretera.

Paramédicos de la coordina-
ción atendieron a un hombre y una 
mujer, mismos que trasladaron a 
una clínica particular para aten-
ción médica.

ECODIARIO

ECODIARIO

ECODIARIO

DEJA ACCIDENTE VIAL 2 
LESIONADOS EN TLALTENANGO

VINCULAN A 
PROCESO A PAREJA 
POR LA MUERTE DE 
LA NIÑA LUZMA

DETIENEN A UN HOMBRE 
POR VIOLENCIA FAMILIAR
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agudo secundario a contusión pro-
funda de abdomen.

De las primeras diligencias 
practicadas, se lograron recabar 
los datos de prueba que fueron 
presentados al juez para que se 
pronunciase sobre la probable res-
ponsabilidad de Socorro, madre 
de la menor, y Salvador, pareja sen-
timental de aquella, en la comisión 
de los hechos que llevaran al de-
ceso de la pequeña.

Ambos, Socorro de 21 años y 
Salvador de 26 años, permanece-
rán recluidos bajo la medida cau-
telar de prisión preventiva duran-
te el tiempo que dure su proceso 
penal.

44 años, quien denunció que su 
pareja, en estado de ebriedad, la 
agredió verbalmente y la amena-
zó con hacerle daño si solicitaba 
ayuda.

De acuerdo con un comunica-
do, el implicado mantenía una de-
nuncia previa, por lo que la víctima 
les compartió los documentos que 
indicaban medidas de protección 

a su favor.
Por ello, procedieron con la de-

tención de Juan, apegándose a los 
protocolos legalmente estableci-
dos; lo trasladaron a la Coman-
dancia Municipal para el llenado 
de actas y, finalmente, lo pusieron 
a disposición de la Fiscalía Gene-
ral de Justicia del Estado de Zaca-
tecas (FGJEZ).



IRAPUATO, GTO.- Para fortalecer 
las acciones que permitan impulsar 
el cuidado del recurso más impor-
tante para la humanidad: el agua, 
se lleva a cabo en Irapuato, la edi-
ción 34 de la Convención Anual y 
Expo ANEAS 2022.

Lorena Alfaro García, presiden-
ta municipal, mencionó que en la 
actualidad se afrontan desafíos 
globales relacionados a la super-
vivencia, lo que demanda la gene-
ración de un frente común para 
proponer soluciones e impulsar 
intervenciones para prevenir, mi-
tigar e, incluso, resarcir el impacto 
y los daños ocasionados a nuestro 
entorno y recursos naturales.

“Me siento muy complacida de 
que Irapuato sea el punto de en-
cuentro para abordar uno de esos 
temas que le interesa a la comu-
nidad internacional, a través de la 
realización de uno de los congresos 
más importantes de México y Amé-
rica Latina en materia hídrica”, men-
cionó mediante un comunicado.

Alfaro García, destacó que ser 
sede de un evento de la magnitud 

ECODIARIO

RECHAZAN DIPUTADOS 
REFORMA ELECTORAL
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CIUDAD DE MÉXICO.- La reforma 
constitucional en materia electo-
ral del presidente Andrés Manuel 
López Obrador fue rechazada en 
la Cámara de Diputados al no al-
canzar la mayoría calificada, pues 
tuvo 269 votos a favor, 225 en 
contra y una abstención; sin em-
bargo, los legisladores de Morena 
y aliados ya alistan la discusión de 
su plan b en este mismo tema.

Durante la discusión, los par-
tidos de oposición —PAN, PRI, PRD 
y MC— rechazaron la propuesta 
del mandatario y la calificaron 
como “regresiva” por proponer 
“eliminar al INE”; además, critica-
ron que los diputados de Morena 
hayan gastado 20 millones de pe-
sos en el parlamento abierto de 
la reforma electoral y al final no 
tomaron en cuenta las propues-
tas de los expertos.

En caso contrario, los diputa-
dos de Morena y aliados (PVEM y 
PT) defendieron la propuesta pre-
sidencial. Entre gritos de “¡El INE sí 
se toca!”, los morenista comenta-
ron que este dictamen busca que 
haya un ahorro de 6 mil 244 mi-
llones de pesos en materia elec-
toral, ya que planteaba reducir el 
financiamiento a partidos políticos, 
disminuir consejeros electorales 
y reducir el número de legislado-
res federales y locales.

ECODIARIO

INAUGURAN CONVENCIÓN Y 
EXPO ANEAS 2022 EN IRAPUATO

de la Expo ANEAS 2022, da mues-
tra de que Irapuato es un municipio 
que se destaca por su empuje, li-
derazgo y compromiso social, pues 
actualmente la ciudad se ha con-
solidado como uno de los polos más 
importantes de intercambio co-
mercial de diversos productos en 
el centro de México.

Raúl Rodríguez Márquez, pre-
sidente del Consejo Consultivo del 
Agua, coordinó el panel de gober-
nanza en la reunión de la ANEAS.

Libia Denisse García Muñoz 
Ledo, secretaria de Gobierno del 
Estado de Guanajuato, mencionó 
la importancia de crear conciencia 
en el cuidado del agua, pues se debe 
garantizar este derecho y debe ser 
un tema central en la agenda polí-
tica, social, cultural y medio am-
biental de todos los gobiernos, no 
solo de México sino del mundo.

“Sin lugar a dudas a Guanajua-
to y a todo el país nos ayudará el 
intercambio de ideas y la reflexión 
que se estará llevando a cabo en 
ANEAS, sobre los desafíos que en-
frentamos los estados, los muni-
cipios, las localidades y por supues-
to, nuestro país”, comentó.

José Lara Lona, presidente del 
Consejo Directivo de la Asociación 
Nacional de Entidades de Agua y 
Saneamiento de México, mencio-
nó que la Expo ANEAS, se realizará 
en Irapuato hasta el 8 de diciembre, 
con la participación de represen-
tantes de 32 estados de la Repú-
blica Mexicana, así como actores 
internacionales, entre ellos de la 
embajada de Israel, empresas de 
Estados Unidos, Países Bajos, así 
como miembros de la academia 
de Uruguay, Chile y Argentina.

“Hemos mostrado que somos 
resilientes, tenemos lo necesario 
para sentar las bases en la economía 
circular y aquí tenemos que comen-
zar a trabajar con el marco norma-
tivo actual, muchos de los talleres 
que estaremos atendiendo aquí en 
este evento van enfocados en el 
cómo sí podemos hacerlo”, finalizó.

Durante el evento, también se 
contó con la presencia de Felipe 
Zataráin Mendoza, subdirector Ge-
neral de Agua Potable, Drenaje y 
Saneamiento, de la Comisión Na-
cional del Agua (Conagua), quien 
declaró como inaugurada la Con-
vención y Expo ANEAS 2022.



HIDALGO. - El senador Ricardo Mon-
real desmintió que buscará la can-
didatura a la Presidencia de la Re-
pública en 2024 por la alianza Va 
por México, integrada por PAN, PRD 
y PAN.

En entrevista con medios de 
comunicación, previo al Primer In-
forme de Actividades Legislativas 
del senador morenista Navor Rojas, 
en Pachuca, precisó que está en 
un proceso de reflexión dentro de 
Morena, "quiero agotar toda mi lu-
cha y resistencia porque eso sí, 
quiero ser el mejor de los cuatro 
aspirantes. Me siento con la mayor 
experiencia, capacidad, talento po-
lítico, además de serenidad y pru-
dencia para conducir al país".

Respecto a lo dicho en la ma-
ñanera por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO), 
donde el mandatario pronunció 
"que te vaya bien", en alusión a los 
amagos de dejar el partido, preci-

CIUDAD DE MÉXICO. - La dirigencia 
del Sindicato Nacional de Trabaja-
dores de la Educación (SNTE) exi-
gió al gobierno de Zacatecas que 
resuelva a la brevedad posible la 
crisis de inseguridad y violencia 
que hay en esa entidad.

En una carta pública, dirigida 
al gobernador David Monreal Ávi-
la, el secretario general del SNTE, 
Alfonso Cepeda Salas, advirtió 
que el clima de violencia impacta 
en la vida de las comunidades 
educativas.

“Varias escuelas públicas ce-
rraron sus puertas como medida 
de protección, alumnas y alumnos 
han sido privados de su derecho 
a la educación, momentos en que 
maestras y maestros hacen es-
fuerzos para recuperar los apren-
dizajes perdidos y, por si fuera 
poco, compañeras y compañeros, 
así como estudiantes de todas las 
edades, madres y padres de fa-
milia son víctimas de la inseguri-
dad; su vida e integridad se en-
cuentran en permanente riesgo”, 
alertó.

Cepeda Salas remarcó que, 
ante este panorama, el gobierno 
estatal está obligado a crear las 
condiciones para la continuidad 
de los servicios educativos, “por-
que sin educación no es posible 
sentar las bases para la paz, la se-
guridad, la convivencia pacífica, 
el desarrollo y la prosperidad “.

La carta manifiesta, que el go-
bierno zacatecano tiene la obli-
gación constitucional de garan-
tizar la educación, el bienestar y 

ECODIARIO
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EXIGE SNTE 
RESOLVER CRISIS 
DE VIOLENCIA EN 
ZACATECAS

DESMIENTE RICARDO 
MONREAL BUSCAR 
CANDIDATURA 
PRESIDENCIAL 
EN 2024
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la paz social.
“Reclamamos un esfuerzo ma-

yúsculo de todas las autoridades 
competentes para proteger la in-
tegridad de maestras, maestros, 
estudiantes y padres de familia. 
Es urgente restablecer el orden, 
la legalidad y el Estado de Dere-
cho”, indicó.

El líder magisterial recalcó a 
través de un comunicado, que el 
SNTE se suma al reclamo social 
para que se ponga fin a tan lamen-

table situación de inseguridad, 
pues el gobierno debe dar atención 
pronta y efectiva a este problema 
que afecta a todos los habitantes 
del estado. 

“Hacemos un llamado respe-
tuoso a las instancias federales y 
estatales a sumar esfuerzos y re-
forzar la coordinación entre las 
instituciones responsables de ga-
rantizar seguridad, justicia y paz 
en la entidad”, enfatizó Cepeda 
Salas.

só que lo respeta y luchará con 
autonomía y racionalidad, a través 
de un proceso de reconciliación 
nacional

Dijo que es un hombre de fe, y 
creé en la reconciliación en México. 
"Soy un hombre que surgió en la 
lucha con AMLO, desde hace 26 
años ya estaba acompañándolo 
en las plazas públicas, con 50 o 60 
personas. Estaba antes de los di-
rigentes actuales, de los goberna-
dores. Ahora es muy fácil estar en 
Morena porque somos gobierno", 
afirmó el senador.

Precisó, nunca haber confir-
mado que estará en la boleta por 
la alianza Va por México, incluso, 
aseguró, que hasta el momento no 
ha habido acercamiento con los 
partidos del PRI, PAN y PRD, así 
como de Movimiento Ciudadano.

"No quiero ser motivo de divi-
sión de ningún partido de la alianza, 
tengo respeto por cada uno de ellos, 
los cuales tienen sus propias defi-
niciones", expuso.



“Se requiere seriedad, sobriedad y elementos, para tocar esta tan delicada 
problemática. Pero reitero que, como lo he compartido anteriormente en este 
espacio, no se debe enfrentar la violencia con más violencia.”

DIALÉCTICA MORAL

Los buenos somos más

PEDRO 
ESPARZA 
CASTRO

Abordar la situación no es cosa 
sencilla. Los hechos susci-
tados el día domingo por la 
noche, donde la gente que 

vivió y atestiguó con fotos y videos, 
esos momentos de terror, natural-
mente dan pie a una inyección de 
un brío —lamentable— de miedo y 
angustia en la sociedad de Zacate-
cas.

Partir de que, en efecto, tenemos 
un problema grave de violencia, es 
reconocer, en primer término, que se 
sabe de lo que adolece nuestro esta-
do y nuestro país. Por segundo, es 
entendible que, al calor de los senti-
mientos del momento, se hayan dado 
tantas declaraciones de odio, de ren-
cor, de grosería, de clasismo, contra 
las autoridades del Estado, aparte de 
que es su uso constitucional de libre 
expresión, y el de los medios, su li-
bertad de prensa. Respetable.

Es el presente tema, el de la inse-
guridad y violencia, que quien esto 
escribe, ha estudiado desde hace ya 
varios meses, y me da una oportuni-
dad moral de verter esta opinión, con 
conocimiento de causa, haciendo un 

análisis de realidades.
Un intento de fuga de reos del Ce-

rereso de Cieneguillas, que, gracias a 
la movilización de las corporaciones 
policiacas y Ejército, quedó solo en 
eso, un intento. Y no cuesta mucho 
entender que, si trabajaron una fuga 
es porque, dichos sujetos, fueron pri-
vados de su libertad, por delinquir y 
generar violencia; es decir, se ha he-
cho frente de una manera asertiva en 
no ceder ante la impunidad. 

Tal vez la forma de comunica-
ción gobierno – sociedad, no es la 
más efectiva en este sentido, pero 
lo relevante son los números. En el 
último año, 3 mil 332 detenciones, 
de las cuales mil 639 fueron vincu-
ladas a proceso y 716 recibieron ya 
una sentencia condenatoria. Saque 
conclusiones.

El uso de la expresión: “al pueblo, 
pan y circo”, y otras, que fueron utili-
zadas para repudiar al gobernador 
David Monreal, al hacer alusión a la 
decoración y encendido navideño, en 
comparativa con los vehículos que 
fueron incendiados, es para mí, en 
franca realidad, una falta de respeto 

para la gente que disfruta y tiene de-
recho al ocio, a la libre asociación. Es 
tratar de pasarles por encima intelec-
tualmente, lo cual, me parece un nivel 
muy bajo de argumentación.

Analista paec19@gmail.com

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ
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“La responsabilidad como valor ético tiene que ver con las consecuencias 
justas e injustas…”

HABLEMOS DE SEGURIDAD… Y ALGO MÁS

La responsabilidad como mística 
de servicio

DIEGO 
VARELA 
DE LEÓN La humanidad ha tenido enor-

mes avances científicos y tec-
nológicos, lo cual sin duda ha 
generado nuevos problemas 

y desafíos por ir más allá en una ca-
rrera vertiginosa en lo que se supone 
debería de ser para el bien de la pro-
pia humanidad, aunque no siempre 
es así, y cito el tema de las armas que 
hieren y arrebatan la vida de seres 
humanos inocentes y las drogas que 
dañan al hombre cuando no se utili-
zan de forma adecuada en el sentido 
farmacéutico, y siempre que los hom-
bres se unieron para formar una co-
munidad, nación, grupo religioso o 
profesión, tuvieron la necesidad de 
establecer un principio verbal y luego 
escrito, principios fundamentales que 
sirven para guiar su anhelo de convi-
vencia social armónica.

La ética se considera como una 
ciencia practica y normativa que es-
tudia el comportamiento de los hom-
bres, que conviven socialmente bajo 

una serie de normas que le permite 
ordenar sus actuaciones, estudia ac-
tos voluntarios que el hombre con-
trola consiente y deliberadamente y 
de los que es fundamentalmente res-
ponsable y los actos involuntarios 
son los que obviamente ejecuta in-
conscientemente o involuntariamen-
te principalmente por circunstancias 
mentales donde no poseen significa-
do ético alguno, y la responsabilidad 
hace referencia a la entereza y al he-
cho de que se le pidan cuentas a una 
persona por las consecuencias ne-
gativas de algo que ha realizado o 
dejado de realizar, o se le reconozcan 
los resultados positivos.

Ahora bien es necesario partir de 
una comprensión acerca de lo que 
es un valor. Kant había identificado 
el bien con el valor general, o sea cada 
uno denomina bien a lo que aprecia 
o acepta, la idea central es que exis-
te un valor objetivo y que el bien en 
este sentido es tal para todos los se-

res ecuánimes. Entendiéndose que 
los valores éticos por los cuales debe 
conducirse el profesional de la pre-
vención, procuración, administración 
y reinserción, son aquellos en los que 
se haga la realización de un bien para 
todos, podemos inferir que cuales-
quiera que sean los valores éticos de 
cualquier profesión, deben correspon-
der a la realización de un bien general.

Amante de la música, la lectura 
y el deporte.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://bit.ly/3Y4KSUo
https://bit.ly/3FtS7hf
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En los últimos dos años, los 
científicos han documentado 
problemas neurales y conductuales 
duraderos en pacientes con 
COVID-19. Una de esas condiciones, 
conocida como niebla mental, 
causa desorientación, pérdida de 
memoria, dolor de cabeza crónico 
y entumecimiento y afecta a casi 
al 40% de los pacientes que 
padecen de COVID prolongado.  
(NATGEO)




